


Chers Transéennes et Transéens
Selon la tradition, bien installée main-
tenant, ce bulletin de milieu d’année a 
pour but de vous présenter les actions 
réalisées ou en cours avant le bilan 
de fin d’année. Il se trouve que nous 
sommes arrivés aussi à la moitié de 
ce mandat 2020/2026 et il est inté-
ressant de se livrer à un point d’étape 
sur les projets annoncés.
La ligne directrice reste la revitali-
sation de la commune, commencée 
dans le mandat précédent par la 
rénovation de la propriété Laigle, 
poursuivie par la réhabilitation de 
la ferme Gaslain en logements et 
le rachat de l’ancienne boulangerie 
et sa rénovation pour faire revenir 
un boulanger. La commercialisation 
de la 1ère tranche (9 lots) du lotis-
sement de la Croix Ban, viabilisé 
par la Communauté de Communes, 
est quasiment terminée. Les études 
de viabilisation de la 2e tranche 
(11 lots) sont en cours. Il est impor-
tant d’avoir une offre de terrains 
pour répondre aux demandes et 
accueillir de nouveaux habitants. 
Nous devrons prochainement enga-
ger la révision du PLU en intégrant 
les impératifs de réduction de la 
consommation du foncier. Pour les 
communes rurales, il est essentiel 
de conserver des possibilités de 
construire afin de garantir la pé-
rennité des commerces, de l’école 
et des services. Pour nous, la piste 
principale de développement reste 
l’habitat. Les travaux d’effacement 
de réseaux de la Rue du Mt St Michel 
sont terminés et l’aménagement de 
cette rue a commencé avec l’implan-
tation d’un premier plateau ralentis-

seur. La mise aux normes 
des installations électriques 

de l’église a été 
effectuée l’année dernière. Les nou-
velles Toilettes Publiques ont été dé-
placées dans l’ancienne chaufferie 
de l’église et devraient se terminer 
prochainement afin de répondre 
aux critères d’accessibilité. Les toi-
lettes actuelles seront démolies après 
l’été. Côté voirie, l’entretien et la res-
tructuration de nos routes se déroule 
suivant le programme prévu par la 
Commission en 2020. Cette année 
une opération de point-à-temps a été 
réalisée avec l’entreprise ENTRAM. 
Le projet principal de cette fin de 
mandat sera la rénovation énergé-
tique, l’extension et la réhabilita-
tion des bâtiments scolaires. Nous 
travaillons sur le dossier depuis 2 
ans. Le permis de construire est dé-
posé et nous aurions dû démarrer 
les travaux en fin d’année. Malheu-
reusement nous sommes dans l’obli-
gation de reporter d’un an le dé-
marrage de cette rénovation car les 
demandes de subventions se sont 
révélées infructueuses. Nous devons 
représenter ces dossiers l’année 
prochaine  et espérons l’attribution 
des sommes nécessaires en 2024. 
D’autre part, nous allons lancer 
une consultation pour réaliser une 
étude sur la charpente de l’église 
car des travaux sont nécessaires 
après la chute de la corniche située 
dans le chœur. Nous aurons encore 
plusieurs sujets à l’ordre du jour de 
cette fin de mandat mais les budgets 
contraints de nos petites communes 
rurales ne sont pas extensibles et 
nous donnent les limites des actions 
possibles. La flambée des prix de 
l’énergie, l’inflation, l’augmenta-
tion des taux d’intérêt  sont toujours 
d’actualité et aggravent la pression 
budgétaire. Le changement clima-
tique révèle l’importance de l’eau. 
Nous sommes déjà en vigilance sé-
cheresse alors que l’été ne fait que 
commencer. Nous devons prendre 
des mesures pour économiser l’eau 
collectivement et individuellement. 
Les élus ont décidé la mise en place 
de citernes de récupération de l’eau 
de pluie pour les arrosages. Ce bul-
letin nous permet aussi de vous pré-
senter les activités des associations 
qui participent à la dynamisation de 

la commune et je les en remercie. Je 
profite de ces quelques lignes pour 
remercier également les élus et plus 
particulièrement les Adjoints qui 
m’entourent pour leur investissement 
au service de leur commune, ainsi 
que les Agents communaux, qui, par 
leur professionnalisme dans leurs 
domaines respectifs, permettent la 
mise en œuvre des projets décidés 
par les élus. Je vous souhaite un bel 
été 2023, entourés de vos familles 
et de vos amis. 

Bonnes vacances.
Janine LEJANVRE, Maire

Le mot du maire
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NAISSANCE 
• Herja PLANTEFEVE- 
LHOSTE 3 janvier
• Mayronn ROSSY- 
HENNEBUTTE 27 avril

 mARIAGE
• Alicia LHOSTE et 
Benjamin PLANTEFEVE 
1er juillet

  DÉCÈS 
• 26 janvier : Patrick 
HORVAIS, 53 ans
• 30 mars : 
Anne POIRIER, née POIDEVIN, 53 ans
• 15 avril : Bernard ROBINS, 75 ans

etat civiL
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VIE DE LA COMMUNE
   ConCours dEs MaIsons flEurIEs 

Le marquage de la place de l’église : Par anti-
cipation de périodes de sécheresse, la commission des 
Maisons Fleuries a décidé d’avancer le passage pour les 
observations du fleurissement. En 2 groupes, le 1er com-
posé de Elise HERVE, Monique AUBERT, Anita POIRIER et 
de Adolphe BENOIST est passé le samedi 17 juin en mati-
née. Nelly ADLER, Paul CREPIN, Patrick BOUCAUMONT, 
Daniel HERVE ont réalisé leur visite le lundi 19 juin dans 
l’après-midi. Le 2nd passage a eu lieu le lundi 10 juillet en 
matinée. 

  IMplantatIon du platEau ralEntIssEur, 
  ruE du Mont saInt MIChEl 

Réalisé par le cabinet ATEC pour la maîtrise d’œuvre, 
puis la Société EVEN pour l’exécution. Ces travaux de 
sécurisation ont été soutenus par l’Etat au titre de la dota-
tion d’équipement des territoires ruraux.  prIx Zéro phyto 

La commune a été récompensée lors du 24e Carrefour 
des Gestions Locales de l’eau, organisé au Parc Expo de 
Rennes le 26 janvier. La démarche de la mairie et l’enga-
gement de nos agents communaux ont permis d’atteindre 
le «Zéro Phyto». Avec 2 bassins versants sur son territoire, 
ceux du Guyoult et du Couesnon, la commune se devait 
d’agir pour la préservation de la qualité de l’eau et la 
sauvegarde de la biodiversité. L’achat d’un désherbeur 
thermique a confirmé la volonté du conseil municipal d’ac-
ter cette prise de conscience. L’arrêt des traitements phy-
tosanitaires a changé les habitudes de travail de Bruno et 
de Kevin, le désherbage devenant plus manuel. Pour ces 
actions, Le Conseil Régional a donc remis le diplôme «PRIX 
2023 ZERO PHYTO».  
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  déplaCEMEnt dEs toIlEttEs publIquEs 

La chaufferie de l’église n’étant plus utilisée, les toilettes 
publiques ont été déplacées à cet endroit. Elles seront 
plus accessibles pour les personnes à mobilité réduite, 
plus confortables. La commune a bénéficié du Fond d’ap-
pui pour les Territoires innovants Seniors.
  
         



VIE DE LA COMMUNE

  ElagagE dEs arbrEs dE la plaCE dE l’églIsE 
  par lEs agEnts 
  Et lEs adjoInts 

Les agents techniques et les ad-
joints se sont unis pour l’élagage 
des arbres de la place de l’église.   
           
  

  du nouVEau sur lE MarChé du jEudI MatIn : 

Mme AUBRY Clémence de «La P’tite Ferme» a désormais 
une place sur le marché le jeudi matin et vous propose 
ses légumes.Soutenons cette nouvelle activité qui s’installe 
sur la commune. Vous pouvez suivre son actualité sur fa-
cebook : La P’tite Ferme.

  

  saMEdI 1Er aVrIl 23 : rEpas

Un repas a été organisé par la commune, le samedi 1er 

avril pour remercier tous les bénévoles qui œuvrent au 
service de l’intérêt général par le transport de terre lors 
des opérations de voirie ou lors du creusement des fossés 
et la mise en place des décorations de fin d’année pour 
donner un air de fête au centre-bourg. Ce moment offre 
l’occasion de se retrouver, d’échanger et de mieux se 
connaître. Les agents communaux étaient présents. C’est 
aussi l’occasion de redire toute notre reconnaissance à 
ces bonnes volontés si précieuses et de donner toute sa 
place au Bénévolat. MERCI à tous les BENEVOLES

  arrIVéE dE la fIbrE 

Une armoire de répartition a été posée place de l’église. 
Des poteaux ont été implantés ou changés puisque la 
fibre double le réseau de téléphone. Depuis la fin juin, 
des techniciens déploient la fibre. Sur la commune, nous 
espérons une mise en route pour la fin de cette année.

  
         

  flEurIssEMEnt dE la CoMMunE

Les agents techniques ont procédé au fleurissement des parterres. L’en-
treprise «Les jardins Clément» de Combourg, est intervenue au niveau 
de la boulangerie pour végétaliser le mur de l’entrée côté place de 
l’église.
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LES ConsEIls MUNICIPAUX
  séanCE du 17 féVrIEr 2023

• approbation du compte de gestion 2022 
Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal 
approuve, à l’unanimité, le compte de gestion 
du service de gestion comptable pour l’exercice 
2022 ayant -23 890.28 euros en investisse-
ment, 97 139.84 euros en fonctionnement soit 
73 249.56 euros au total en résultat de clôture.
• adoption du compte administratif 2022  
Suite à la présentation en détails du budget 
2022 par Mme le Maire et après en avoir 
délibéré, le conseil municipal, à l’unanimité, 
adopte le compte administratif de l’exercice 
2022 arrêté comme suit :
• affectation du résultat de fonctionnement de 
l’exercice 2022 Le conseil municipal, décide à 
l’unanimité d’affecter l’excédent de fonction-
nement de l’année 2022 de 97 139.84 euros 
en recette d’investissement pour le budget de 
2023.
• Contrat d’assurance des risques statutaires 
du personnel. délibération donnant habilita-
tion au Centre de gestion de la fonction pu-
blique territoriale d’Ille-et-Vilaine. Le Maire 
expose : L’opportunité pour la collectivité de 
pouvoir souscrire un ou plusieurs contrats d’as-
surance des risques statutaires du personnel 
garantissant les frais laissés à sa charge, en 
vertu de l’application des textes régissant le 
statut de ses agents ; Que le Centre de Ges-
tion de la Fonction Publique Territoriale d’Ille-
et-Vilaine peut souscrire un tel contrat pour 
son compte en mutualisant les risques. Que 
notre collectivité adhère au contrat groupe 
en cours dont l’échéance est fixée au 31 dé-
cembre 2023 et que compte tenu des avan-
tages d’une consultation groupée effectuée par 
le Centre de Gestion de la Fonction Publique 
Territoriale d’Ille-et-Vilaine, il est proposé de 
participer à la procédure avec négociation 
engagée selon l’article R2124-3 du Code de 
la commande publique. Il précise que, si au 
terme de la consultation menée par le Centre 
de Gestion de la Fonction Publique Territoriale 
d’Ille-et-Vilaine, les conditions obtenues ne 
convenaient pas à notre collectivité, la pos-
sibilité demeure de ne pas signer l’adhésion 
au contrat. Le conseil décide que Le Président 
du Centre de Gestion de la Fonction Pu-

blique Territoriale d’Ille-et-Vilaine est habilité 
à souscrire pour le compte de notre collec-
tivité des contrats d’assurance auprès d’une 
entreprise d’assurance agréée. Ces contrats 
présenteront les caractéristiques suivantes : 
Durée du contrat : 4 ans, à effet du 1er jan-
vier 2024 ; Régime du contrat : Capitalisation
• sollicitation de la subvention dotation 
d’Equipement des territoires ruraux 2023. 
Mme Le Maire expose l’augmentation des coûts 
du projet de rénovation énergétique et extension 
de l’école et la nécessité de délibérer à nouveau 
pour la sollicitation de la subvention. Le coût 
total est estimé à 820 029.90 euros HT et est 
susceptible de bénéficier de subventions de la 
DETR, représentant 40% de la dépense HT.
• Classement des archives communales - In-
tervention d’un archiviste. Chaque Maire est 
responsable civilement et pénalement des ar-
chives de sa commune. La dernière mission 
d’archivage remonte à 2005. A la demande de 
la Commune, une archiviste chargée de mission 
des archives territoriales de Département a éva-
lué les archives de Trans-la-Forêt en vue de leur 
classement général. Le travail de classement 
pourra être confié à un archiviste titulaire de 
diplômes d’histoire et d’archivistique proposé 
par les Archives départementales et recruté par 
la commune pour un cout de 1850 euros. Par 
ailleurs, la Commune doit pourvoir à l’acquisi-
tion des fournitures nécessaires au conditionne-
ment des archives définitives. Le coût est estimé 
à environ 1750 euros TTC. 
• Vente parcelle ab 413. M. TRAVERS sou-
haite acquérir la parcelle sur laquelle a été 
retiré le transformateur électrique (Rue de Vil-
lemée). Celle-ci a une contenance de 36m² et 
se situe en zone UC. Mme le Maire propose un 
prix de vente égal à celui en cours pour le lotis-
sement soit 46.09 euros TTC du m². Le conseil 

municipal, après délibération et à l’unanimité, 
décide de vendre la parcelle AB 153 à M. TRA-
VERS pour la somme de 1 659.24 euros TTC. 
• Vente ferrailles.  De la ferraille s’est accumu-
lée depuis plusieurs années à l’atelier commu-
nal et il convient de s’en débarrasser. Plusieurs 
ferrailleurs sont venus estimer ces dernières. 
La meilleure proposition vient de ART DEME, 
ferrailleur à Avranches, qui propose à la com-
mune un montant d’enlèvement de 400 euros. 
La proposition est acceptée.  

  séanCE du 10 Mars 2023

• taux d’imposition 2023 Le conseil municipal 
décide de maintenir les taux communaux des 
taxes foncières (bâti et non bâti). 
• subventions 2023 aux associations Le 

conseil municipal décide, après délibération et 
à l’unanimité, d’attribuer les subventions ci-des-
sous pour l’année 2023. 
Collèges de pleine-fougères et autres collèges : 
C.E.G. François Brune de Pleine-Fougères, par 
élève 50 euros ; Collège privé de Pleine-Fou-
gères, par élève 50 euros ; Autres collèges fré-
quentés par les enfants de la tranche d’âge qui 
n’ont pas la classe adaptée à Pleine-Fougères, 
par élève 50 euros. Le conseil municipal, à 
l’unanimité, demande que cette subvention soit 
versée uniquement au bénéfice des élèves domi-
ciliés à Trans-la-Forêt et à l’occasion des sorties 
linguistiques et pédagogiques.  La 
subvention peut être soit versée au

ANNéE 2023 - N° 48

5
/20



versée aux parents. Un compte-rendu du col-
lège est demandé à l’appui de la demande des 
parents pour le versement de cette subvention 
une fois la sortie effectuée.
• Vote du budget primitif 2023. Le conseil mu-
nicipal, à l’unanimité, adopte le budget primitif 
de l’exercice 2022 et autorise Mme le maire à 
opérer des virements de crédits à hauteur de 
7,5% des dépenses réelles de chacune des sec-
tions. L’assemblée délibérante autorise Mme le 
Maire à opérer des virements de crédits à hau-
teur de 7,5% des dépenses réelles de chacune 
des sections.

• sollicitation de la subvention dotation de 
soutien à l’Investissement local 2023. Ma-
dame Le Maire expose le projet de rénovation 
énergétique et extension de l’école Le coût 
total est estimé à 820 779.90 euros HT et est 
susceptible de bénéficier de subventions de la 

DSIL, représentant 45,89% de la 
dépense HT.

• sollicitation du fonds d’urgence 35 - sou-
tien aux projets locaux pour la transition 
2023. Madame Le Maire expose le projet de 
rénovation énergétique et extension de l’école 
Le coût total est estimé à 820 779.90  euros 
HT et est susceptible de bénéficier de sub-
ventions du fonds d’appui d’urgence 35. Ce 
soutien aux projets locaux pour la transition 
2023, représentant 9,14 % de la dépense HT.
• sIg – (service d’Information géogra-
phique) – service unifié sur le territoire du 
pays de saint-Malo - Conventionnement 
2023-2027. La décision de créer un service 
unifié en matière de SIG à l’échelle du Pays 
de Saint-Malo est née de la volonté des si-
gnataires d’homogénéiser et de faciliter les 
échanges de données entre ces derniers, mais 
aussi de développer l’intégration de la don-
née géo localisée dans les fonctionnements 
des collectivités territoriales, et leurs groupe-
ments, constituant le Pays.  Différents projets 
et actions ont été menés au cours des 4-5 
premières années, notamment : l’intégration 
des PLU des communes et mise en place d’une 
interface avec le logiciel de gestion des Auto-
risations du Droits des Sols, facilitant le respect 
de l’obligation de publication des documents 
d’urbanisme sur le GéoPortail de l’Urbanisme 
(GPU), l’intégration des réseaux ainsi que 
du Plan de Corps de Rue Simplifié (Raster), 
le développement de différentes applications 
(gestion des sentiers de randonnées, frelons 
asiatiques, réorganisation de la collecte des 
ordures ménagères, étude sur le gisement des 
énergies renouvelables, suivi des documents 
d’urbanisme), les formations des agents et des 
élus. Le conseil municipal décide d’approuver 
les termes de la nouvelle convention de par-
tenariat pour le fonctionnement d’un service 
unifié en matière de «système d’informa-
tion géographique» sur le territoire du Pays 
de Saint-Malo pour une durée de 5 ans, du 
01.01.2023 au 31.12.2027.

   séanCE du 4 MaI 2023

• révision des loyers. Le bail des logements 
communaux en location est révisable chaque 
année au 1er juillet. Le conseil décide d’ap-
pliquer une augmentation sur l’ensemble des 
loyers mensuels des logements communaux, 
y compris les garages, à compter du 1er juillet 
2023 sur la base d’un pourcentage de + 
3.50 % conformément à l’indice de référence 
des loyers INSEE du 4ème trimestre de l’année 
précédente.
• reprise de concessions. En 2022, le conseil 
a prononcé la reprise de 39 concessions. 
Après la réalisation d’une 1ère tranche de tra-
vaux, le devis proposé par l’entreprise COS-
TARD de La Boussac a été retenu pour la 2ème 
tranche. 

• sollicitation du fonds d’appui pour des 
territoires innovants seniors. Mme Le Maire 
expose le projet d’une bibliothèque commu-
nale adossée à l’école. Le coût total est estimé 
à 169 642.20 euros TTC (soit 141 368.50 
euros HT) et est susceptible de bénéficier de 
subventions du Fonds d’appui pour les terri-
toires innovants seniors. Le conseil municipal 
approuve le projet et sollicite le Fonds d’appui 
pour les territoires innovants seniors, représen-
tant 80 % de la dépense TTC.

• règlement intérieur du cimetière et des 
columbariums. Mme Le Maire présente au 
conseil le règlement intérieur du cimetière et 
des columbariums qui prescrit les mesures né-
cessaires pour assurer la sécurité, la salubrité 
et la tranquillité publique, le maintien du bon 
ordre et de la décence dans le cimetière.
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sItE IntErnEt dE la CoMMunE

atElIEr nuMErIquE tous lEs 1Ers MardI
du MoIs à la sallE dEs fêtEs : gratuIt

VIE PRATIQUE

la commune a mis en place le site de trans la forêt grâce 

à l’aide de l’association des Maires ruraux de france et 

l’équipe CaMpagnol. Vous trouverez sur ce site l’ac-

tualité municipale, la vie des associations et des com-

merces ainsi que de nombreux liens pour vos dossiers 

administratifs. N’hésitez pas à faire les curieux en vous 

connectant : translaforet.fr.

l’association la passerelle met en place des permanences 

mensuelles pour aider les habitants qui ne sont pas à 

l’aise avec les outils numériques et la navigation sur Inter-

net. «nous sommes huit bénévoles et une salariée qui ont 

décidé de venir en aide aux citoyens. face aux services 

administratifs numérisés, nous disposons tous des mêmes 

devoirs, mais nous sommes très loin d’avoir tous, les 

mêmes pouvoirs, pas de formation, pas d’information, 

pas d’équipement», explique Annie Le Goff. Ces per-

manences permettront d’accompagner les citoyens pour 

des aides immédiates ou urgentes, déclarations, mails 

à envoyer, documents à consulter, mais surtout, elles se-

ront le tremplin d’un accompagnement vers l’autonomie 

numérique. La commune a acquis 5 ordinateurs pour cet 

atelier qui se déroule le 1er mardi de chaque mois dans 

la Salle Roger Roussel. Nous avons pu bénéficier d’une 

subvention de l’Etat au titre du plan de relance dans le 

cadre du déploiement du volet inclusion nu-

mérique. 

des ateliers infor-

matiques à thème 

En plus de ces 

permanences, des 

ateliers informa-

tiques à thèmes 

seront annoncés 

chaque mois, en 

lien avec le public rencontré, et ses demandes. Toujours 

en partenariat avec les autres aides numériques du ter-

ritoire, le Cdas, Dol Lab, la Mission locale, la «Maison 

france services», entre autres, «nous souhaitons tisser 

une toile solidaire sur l’ensemble du pays de dol jusque 

dans les plus petits villages, et pour tous les publics», 

confirme Annie Le Goff.

lE tErraIn dEs sports Est IntErdIt 
aux ChIEns

suite à la mise en place de 
«l’école dehors», les petits 
de la classe de stéphanie 
utilisent le terrain des sports 
pour favoriser une recon-
nexion à la nature par le jeu, 
l’observation et développer 
une conscience environne-
mentale. Le terrain des sports n’étant plus utilisé régulière-
ment pour le football, a retrouvé une nouvelle activité. Il 
est donc interdit aux chiens pour des raisons d’hygiène, et 
que les enfants ne «découvrent» pas les cadeaux laissés 
par nos chers canidés.ANNéE 2023 - N° 48
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nEttoyagE dEs trottoIrs
la propreté des trottoirs et des caniveaux incombe aux 

riverains - arrêté  n° 2014-068. désherbage manuel ex-

clusif, balayage sont du ressort de chacun. les agents 

techniques se chargent des parterres. La commune 
est notre espace de vie, respectons-le !

rappEl

lE raMassagE dEs CrottEs rEstE
 oblIgatoIrE sur toutE la CoMMunE

Les propriétaires de chiens 

ont l’obligation de ramasser 

les déjections de leur animal 

de compagnie. Les parterres 

de la commune ne sont pas 

des «crottoirs». Soyons civili-

sés et pensons au bien com-

mun de tous. La propreté de 

notre commune repose sur le 

comportement responsable de chacun des adminis-

trés.

toutE dIVagatIon dEs ChIEns
Est IntErdItE sur la CoMMunE

Dans le cas contraire, la commune fait appel à CHENIL 

SERVICE pour emmener l’animal en fourrière. Pour le ré-

cupérer, le propriétaire devra s’acquitter d’un paiement 

de 94 euros. Il est demandé aux propriétaires de s’oc-

cuper de leurs animaux pour qu’ils n’aboient pas incon-

sidérément.

rECEnsEMEnt
Les jeunes filles et garçons doivent se faire recenser entre 

la date de leur anniversaire et la fin du 3ème mois sui-

vant. Lors de la visite en mairie, munissez-vous : du livret 

de famille, d’un justificatif de domicile de vos parents et 

de votre carte d’identité. une attestation sera remise au 

jeune. Elle est indispensable pour être convoqué à la jour-

née de la défense 

et de la Citoyen-

neté et pour dif-

férents examens 

dont le permis de 

conduire.
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Vous trouverez jointe à votre bulletin une feuille à rame-
ner en mairie si vous le souhaitez. Dans un cadre pré-
ventif, la commune, soucieuse de la protection des plus 
personnes les plus fragiles ou les plus isolées, souhaite 
actualiser son annuaire opérationnel établi dans le cadre 
du PCS (Plan Communal de Sauvegarde). En cas de ca-
nicule, de désordre climatique ou d’alertes, des circuits 
ont été établis pour prévenir tous les habitants le plus 
rapidement possible. Le Plan Communal de Sauvergarde 
organise, sous l’autorité du maire, la préparation et la 
réponse au profit de la population lors des situations de 
crise. Il prévoit en particulier : le regroupement de l’en-
semble des documents de compétence communale contri-
buant à l’information préventive et à la protection de la 
population ; les mesures immédiates de sauvegarde et de 
protection des personnes (au regard des risques connus), 
l’organisation nécessaire à la diffusion de l’alerte et des 
consignes de sécurité, le recensement des moyens dispo-
nibles et la définition de la mise en oeuvre des mesures 
d’accompagnement et de soutien de la population. Si 
vous souhaitez vous inscrire sur la liste des personnes 
vulnérables (personnes de + de 65 ans ou isolées ou sans 
moyens de locomotion ou à mobilité réduite …), merci de 
retourner la fiche jointe en Mairie.

pourquoI unE fEuIllE VolantE
dans VotrE bullEtIn ?



lE CarnaVal

Tous les élèves du regroupement pédagogique inter-
communal Trans-Broualan se sont retrouvés mardi, à 
l’école de Trans-la-Forêt, pour le carnaval. Un défilé 
coloré a déambulé dans le bourg avec un passage à 
la mairie, où les enfants ont chanté et dansé. Ils ont été 
récompensés par des bonbons.

l’éColE dEhors 
première sortie des petits écoliers au terrain 
(Texte dicté à la maîtresse de retour en classe)

Nous sommes partis de l’école avec nos bottes aux 
pieds. Nous avons marché 1 km en tirant le chariot de 
Timéo, pour arriver à la rivière. Nous avons franchi la 
rivière avec l’aide de la maîtresse et de Nathalie. Ar-
rivés devant le portail rouge, nous avons écouté et en-

tendu le chant des oiseaux et nous sommes 
rentrés. Ensuite, à l’abri, nous avons goûté 
2 noisettes et 5 raisins secs pour avoir de 

l’énergie. Nous avons couru et marché tout autour du 
terrain pour le découvrir. Après, nous avons traversé 
le chemin des lutins. Nous avons fait voler les cerfs-
volants, joué au foot, fait de la soupe avec de la boue, 
des feuilles, des bâtons, de l’herbe et des morceaux 
de bois. Nous avons aussi ramassé des trésors (des 
glands, des feuilles, des plumes, des bâtons…) et 
fait de la musique sous les abris de foot. Nous avons 
grimpé en haut du tas de terre et du tas de déchets 
verts. Avant de rentrer à l’école, nous avons dégusté 
des bonbons au chocolat offerts par une dame lorsque 
nous avons traversé le bourg de Trans La Forêt. Vive-
ment mardi, nous retournerons au terrain !

une sortie sous le soleil (Texte dicté et amélioré par 
LINA, LYNA, KATIE, LOUISON ET YANIS avec l’aide 
de la maîtresse)

Nous avons ramassé des glands pour faire un maga-
sin de glands pour apprendre à compter. Nous avons 
cherché des petites bêtes : nous avons trouvé des vers 
de terre et une minuscule fourmi noire. Nous avons 
ramassé des branches de bambou mortes et après 
nous les avons cassées avec le pied pour les entasser.
Nous avons écrit nos prénoms avec des lettres mobiles 

lE rpI TRANS-BROUALAN
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avec Noémie sur le grand tapis. Ce matin, nous avons 
trouvé deux vieux nids qui étaient par terre.  Nous 
avons trouvé un gland germé, avec une racine. Nous 
allons le mettre dans la terre, nous allons l’arroser et 
nous pensons que le gland va grandir et devenir un 
arbre : un chêne. 

lE ConsEIl d’éColE
Effectifs : 104 élèves au 27 février 2023.

a trans-la-forêt : 63 élèves
TPS/PS/MS : 2 TPS 13 PS et 10 MS : 25 élèves, Mme 
Stéphanie ROUXEL 
GS/CP : 14 GS et 4 CP : 18 élèves, Mme Marie-
Laure LEMOINE (en remplacement de Mme Alicia 
MASSON).
CP/CE1 : 4 CP et 16 CE1 : 20 élèves, M. Hugo 
VERMESSE
a broualan : 41 élèves
CE1/CE2 : 4 CE1 et 16 CE2 : 20 élèves, M. Benoît 
AMBROISE 
CM1/CM2 : 10 CM1 et 11 CM2 : 21 élèves, Mme 
Juliette GASSELIN  

travaux réalisés et demandés école de trans-la-forêt 
Un poulailler a été réalisé par les agents communaux 
près de la garderie avec 2 poules comme pension-
naires. Un «râtelier porte-vélos» a été fabriqué en pa-
lettes pour les vélos des enfants. 2 draisiennes et 2 
buts de foot ont été achetés. Réfection du bac à sable.
Demande d’un «anti-pince doigt» sur la porte d’entrée 
principale de la cantine et sur la porte d’entrée de la 
classe de CP-CE1

pour le projet d’extension de l’école prévu par le 
conseil : Une réunion a eu lieu le 4 janvier 2023 avec 
la nouvelle architecte, Mme LOISON. Le permis de 
construire va bientôt être déposé, il y aura 5 mois 
d’instruction. Les travaux prévus : rénovation énergé-
tique (par l’extérieur), extension, notamment avec un 
nouveau préau qui va faire la jonction avec la cantine. 
La classe des petits sera revue entièrement, et derrière 
sera construite une bibliothèque communale, intégrée 
au réseau des bibliothèques de la Communauté de 
Communes, qui sera accessible par l’extérieur.

travaux réalisés et demandés école de broualan 
Repeindre les murs en blanc sous les préaux, ainsi que 
les poteaux des préaux, pour que les enfants puissent 
refaire de nouvelles fresques. Ce serait aussi utile de 
repeindre les marelles.pour les 2 écoles : Une révision 
a été demandée à l’entreprise responsable de l’entre-
tien des ordinateurs portables des deux écoles, Side-
tech. Les disques durs SSD seront changés pendant les 
vacances de février. 

projets divers d’école réalisés
les enfants de la classe de gs-Cp, et Cp-CE1 et les 
CE1 scolarisés à Broualan vont pour 10 séances à la 
piscine Dolibulle de fin novembre 2022 (début le 28 
novembre) à début mars 2023 (le 6 mars). Les lundis 
matin où il y aura piscine, les 2 enfants de CE1 qui 
habitent à Broualan ont pris le car du RPI pour se 
rendre à Trans, comme s’ils allaient à l’école à Trans.
le Carnaval est organisé avec les 2 écoles le mardi 28 
février 2023 à Broualan. la classe de ps-Ms et les gs 
est allée au cinéma de Combourg en décembre 2022 
dans le cadre du programme Cinécole. la classe de 
Cp-CE1 est allée en novembre à Pleine-Fougères : mé-
diathèque (jeux de société) et visite de la caserne des 
pompiers. 

projets d’école la classe de Cp-CE1 et les Cp de la 
classe de gs-Cp feront une classe découverte à Can-
cale du 6 au 8 juin 2023 en collaboration avec Al 
Lark et le centre nautique de Cancale. les classes de 
CE1-CE2 et de CM1-CM2 feront une classe découverte 
à Monteneuf (56) du 24 au 26 mai 2023 avec l’as-
sociation Les Landes. Une intervention est prévue par 
un membre de la LPO pour la classe de CP-CE1, avec 
éventuellement une sortie à Sougéal.

la classe de CM fera 2 sorties sur le thème du bocage, 
sorties financées par la Communauté de Communes : la 
matinée : vendredi 3 mars 2023 (plantation 
d’une haie à Sains), randonnée à la journée
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le jeudi 11 mai 2023, au chemin de la Lande 
Tusse, avec rallye découverte du rôle du bocage.

renouvellement de l’organisation dérogatoire du 
temps scolaire : Tous les 5 ans, le rectorat nous de-
mande de revalider l’organisation de la semaine en 
4 jours, parce qu’elle est dérogatoire par rapport à 
la loi qui est de 4,5 jours depuis 2015. Le Conseil 
d’école valide le renouvellement de l’organisation dé-
rogatoire du temps scolaire. 

questions diverses rappel au sujet du règlement 
des temps périscolaires. Pour les 2 écoles, le conseil 
d’école a mis en place à la rentrée des congés de la 
Toussaint une feuille de liaison entre les familles et les 
«temps périscolaires», qui permet aux parents d’être 
au courant dès le premier avertissement, que ce soit 
dans le car, à la cantine ou à la garderie. Cette feuille 
doit être signée par les parents à chaque avertisse-

ment. les tarifs de la cantine ont été augmentés par la 
société de restauration en septembre, que le Syndicat 
de RPI n’a pas répercuté sur les familles. Mais l’aug-
mentation de novembre a été répercutée. En parallèle, 
la cantine à 1 euro a été mise en place, en fonction du 
quotient familial, pour la grande majorité des familles 
du RPI : la différence est financée par l’état. Les deux 
autres tarifs : 2,55 euros – 2, 75euros. sur le parking 
de l’école trans-la-forêt, les parents devront éviter de 
se garer sur l’emplacement réservé au car. les enfants 
de la classe de CM demandent des portes battantes 
pour préserver leur pudeur. Un panneau pour cacher 
les urinoirs est envisagé. 
 
KErMEssE dE l’éColE
La fête du RPI a attiré parents, grands-parents et amis. 
Tous ont pu profiter des remarquables prestations des 
enfants. Benoit et Marie-Laure ont reçu des cadeaux 
pour leur départ.
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lEs syndICats Syndicat de Landal – Station Epuration 
Trans-la-Forêt

depuis la mise en service en 2015, de la stEp de type 
filtres plantés de roseaux, nous déplorons un excès 
d’azote. Un certain nombre de réglages et d’adapta-
tions ont été nécessaires. Une convention tripartite a 
été signée entre la SCIRPE (Constructeur) VEOLIA (Ex-
ploitant) et le Syndicat de Landal (Propriétaire) pour 
suivre le fonctionnement. Les premières expérimen-
tations ont démontré une amélioration des résultats 
sur la dénitrification. Une succession d’évènements a 
provoqué la mise en charge pérenne du 2ème étage. 
Ces dérèglements ont conduit à la formation d’une 
boue d’une épaisseur de quelques centimètres sur 
cet étage. En mai dernier, il s’est avéré nécessaire 
de procéder au curage du lit filtrant du second étage 
pour évacuer ces boues qui empêchaient une filtra-
tion correcte. Nous déplorons également des volumes 
importants d’eaux parasites qui se déversent sur cette 
station. Pour y remédier un Diagnostic des Réseaux est 
programmé afin de vérifier la conformité des raccor-
dements et éviter ainsi de récupérer les eaux pluviales 
dans le réseau des eaux usées.

Quelques conseils pour économiser l’eau toute l’année
outre les restrictions qui vous concernent peut-être 
dans votre région, et qui s’adressent également aux 
industriels, aux agriculteurs et aux collectivités, il vous 

est possible d’économiser l’eau en observant quelques 
règles simples.
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CoMMunauté DE COMMUNES 
DOL BAIE DU MONT SAINT MICHEL
DiSTribuTion DES conTEnEurS 
inDiviDuELS orDurES ménagèrES 
ET Tri SéLEcTiF
La collectivité a décidé d’optimiser l’organisation des 
collectes et de sensibi-
liser/responsabiliser 
les usagers.
Afin d’être prêts au 
1er janvier 2024 pour 
la mise en place de 
la REOM (Redevance 
Enlèvement Ordures Ménagères) sur l’ensemble du ter-
ritoire communautaire, les foyers individuels concernés 
par la collecte en porte-à-porte recevront des conte-
neurs individuels ordures ménagères et tri sélectif entre 
le 12 septembre et la fin du mois de décembre 2023. 
La distribution dans la commune de Trans-la-Forêt aura 
lieu : les mardi 26 et mercredi 27 septembre 2023 
de 9h00 à 12h30 et de 13h30 à 17h00. Un agent du 
service «Collecte des déchets» sera présent sur place 
pour accueillir les usagers, leur remettre les bacs et 
leur expliquer les modalités. les personnes concernées 
sont attendues pendant deux jours à l’atelier munici-
pal : Centre-bourg, la gourdinière, Ville pican, boulée, 
la Croix de bois.

DEcHETS vErTS
Près de 4897 tonnes de déchets verts sont déposées 
chaque année dans les déchèteries du territoire soit 
208.16 kg par habitant (ces tonnages ne cessent 
d’augmenter !). Pourtant quelques techniques simples 

permettent de récupérer les déchets du jardin et évi-
ter les allers-retours en déchèterie : le broyage des 
tailles de haies et d’arbustes (avec une tondeuse ou 
avec un broyeur), le mulching (pratique qui consiste 
à laisser l’herbe coupée sur la pelouse), le paillage 
avec les tontes sèches, feuilles mortes ou broyat de 
branchage… Il s’agit de gestes écologiques pour pré-
server notre environnement, éviter l’utilisation de pro-
duits dangereux, réaliser des économies et gagner du 
temps au jardin. Pour sensibiliser les habitants à la 
réutilisation des déchets verts broyés, la Communauté 
de communes a acquis deux broyeurs qui sont dis-
ponibles à la location pour les usagers. Un broyeur 
grande capacité sur essieu routier homologué avec 
une capacité d’admission des branchages de 14 cm 
de diamètre à 20 euros la ½ journée. Un broyeur 
électrique pour les petits travaux avec une capacité 
d’admission de 4 cm de diamètre à 5 euros la ½ jour-
née. Pour tous renseignements, vous pouvez contacter 
le Service Collecte, Gestion et Valorisation des dé-
chets Tél : N° Vert (gratuit) : 0 805 691 343 ou par 
mail valorisons@ccdol-baiemsm.bzh place sur tout le 
territoire à compter du 1er janvier 2024. La mise en 
œuvre de la part incitative est reportée.

HabiTaT 
 Les aides à l’amélioration des logements privés 
évoluent au 1er janvier 2023 L’anaH – agence 
nationale de l’amélioration de l’Habitat – vient 
de modifier ses dispositifs d’aides à l’améliora-
tion de l’Habitat et notamment son dispositif ma-
Primerénov. A noter l’instauration de l’éligibilité des 
propriétaires bailleurs à MaPrimeRénov’, des bonus 
«sortie de passoire énergétiques» et «BBC» ainsi que 
la possibilité de recourir à un audit ou une AMO (As-
sistance à Maîtrise d’Ouvrage) avant de demander 
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la prime. En janvier 2023, entre 
aussi en vigueur la modification 
des plafonds de ressources des 
ménages aux ressources très mo-
destes et modestes selon les grilles 
ci-avant.
D’autres mesures entreront en vi-
gueur en février et avril prochain. 
Pour tout projet de rénovation, 
nous vous invitons à contacter 
le service mutualisé du Pays de 
Saint-Malo «Rénov Habitat Bre-
tagne» qui pourra vous conseiller 
et vous orienter en fonction de vos 
projets au 02 99 21 17 26 – 
infoenergie@pays-stmalo.fr.

un TEmPS Pour LES 
aiDanTS avEc L’agEcLic   
mardi 6 juin était proposée la 
première des 4 rencontres dans 
le cadre de l’action «un temps 
pour nous les aidants». 
Cette action s’adresse aux per-
sonnes, non professionnelles, 
apportant une aide dans la vie 
quotidienne d’un proche en perte 
d’autonomie du fait de son âge, 
de sa maladie ou de son handi-
cap. au programme : Une esca-
pade dans les marais pour les 
aidants, la visite de la maison de 
sabotier pour la personne aidée.
les inscrits : 2 couples aidants/
aidés + trois aidantes Marion 
PEREZ, intervenante nature à la 
Communauté de communes a 
accompagné les aidants, avec 
Madame Caroline TOUCHAIS, 
conseillère sociale en géronto-
logie et Madame Mickaël GAS-
COIN, psychologue.

Mme Marie-Thérèse BOURDIN 
pour la visite de la maison du 
sabot, Ludmilla FAUVEL, stagiaire 
au CLIC et Elodie BOUCHER, 
coordinatrice.
Le soleil était au rendez-vous. 
Les retours à chaud des partici-
pants : «c’est du répit» «une vrai 
bouffée d’air» «ça permet de 
s’extirper du quotidien» Les pro-
fessionnels confirment l’intérêt de 
la complémentarité psychologue/
conseillère sociale en gérontolo-
gie.

les participants ont identifié la 
Maison des produits, du terroir 
et de la gastronomie pour une 
future intervention. Celle-ci fait 
justement l’objet de la prochaine 
rencontre. Elle aura lieu le mardi 
19 septembre à Cherrueix. au 
programme : escapade gour-
mande pour les aidants et les pa-
pilles en éveil pour les personnes 
aidées.
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  lE don du sang 

L’amicale des donneurs de sang de Pleine Fougères vous 
attend à la salle Serge GAS le 9 août et le 21 novembre 
pour les prochains dons du sang. Pour Dol de Bretagne, 
ce sera le 13 juillet, le 24 octobre et le 21 décembre.

 
     
        
 

 l’adMr proChE dEs faMIllEs 

Vous êtes dans l’une 
de ces situations :
Reprise ou change-
ment d’emploi, mo-
difications de vos 
horaires professionnels, grossesse difficile, retour 
d’hospitalisation ou de maternité …. Vous avez 
besoin d’un soutien pour vos tout-petits, d’une 
garde d’enfants à domicile …

pensez au service « famille » de l’adMr ! Il vous 
permettra de concilier vie professionnelle et vie 
familiale. Il s’agit soit d’une aide dans les tâches 
du quotidien : ménage, repassage, aide aux 
courses, … soit d’un soutien à la parentalité : aide 
au repas des enfants, activités d’éveil, aide aux 
devoirs, …
Vous pouvez être aidé financièrement : Des aides 
financières sont possibles (CAF, MSA, Conseil 
Départemental) ; par ailleurs, 50 % des sommes 
restantes sont déductibles des impôts ou donnent 
droit à un crédit d’impôt. Vous désirez un rensei-
gnement sur le service «Famille» ou sur un autre 
service de  l’ADMR (Intervention à Domicile, Mé-
nage, portage de Repas),
Contactez-nous au 02.99. 48.66.51.

  lE thEÂtrE dE la baIE à l’odysséE 
  dE dol lE 24 juIn

 

 

lEs assoCIatIons intercommunales
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Ce sont 74 jeunes et 9 adultes qui ont présenté leur 
travail de l’année. Cette soirée a été une grande 
réussite pour une première. Les comédiens comme 
les spectateurs ont pu apprécier des pièces de 
qualité dans un lieu les mettant en valeur.



lEs assoCIatIons communales
saMEdI 18 Mars :

opération rangement des assos à l’atelier municipal (la 
pêche - la Chasse - le théâtre de la baie - le Comité des 
fêtes). les membres de ces associations se sont retrou-
vés pour cette journée de tri, de rangement et d’évacua-
tion vers la déchetterie.

  assoCIatIon dEs anCIEns CoMbattants 
  Et CItoyEns dE la paIx

La commémoration du 8 Mai a été marquée par la lec-
ture du discours des Anciens Combattants par Sterenn 
Lefoulon, 11 ans, citoyenne de la Paix, engagée depuis 
plusieurs années dans ce devoir de mémoire pour la Paix.

  Club dE la bonnE EntEntE : 

Dimanche 18 juin, le repas organisé par le Club de la 
Bonne Entente ouvert à tous, a régalé 55 personnes dans 
une très bonne ambiance grâce à l’accordéon de Joël de 
Baguer-Morvan. Cette année après avoir proposé la Ga-
lette des Rois du Club, des repas à emporter le 15 avril 
et son repas à la salle polyvalente, l’association a conclu 
la saison par un pique-nique le 27 juin. Après la période 
estivale, toutes les activités reprendront avec belote, tarot, 
scrabble, broderie, boules, etc …

  assoCIatIon dE pêChE dE la MagEntaIsE 

Bureau de l’association de pêche La Magentaise

La Magentaise a organisé 4 lâchers de truites depuis le 
début de l’année de février au mois de mai, réunissant 
plus de 40 participants à chaque date. Les participants 
et leur famille ont pu profiter d’un moment convivial 
agrémenté de galettes saucisses autour de l’étang de la 
magentais. La prochaine manifestation se déroulera fin 
septembre début octobre. La Magentaise participe aussi 
à l’organisation de journées découvertes autour de la 
pêche. 
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lEs assoCIatIons communales
  l’aMICalE dEs parEnts d’élèVEs

11 mars repas des écoles Jambalaya 

  

  lE CoMIté dEs fêtEs

Le 15 avril s’est tenue la Belote de printemps, 32 équipes 
ont « tapé » le carton dans une ambiance conviviale et 
joyeuse. Nous attendons leur retour pour le 21 octobre, 
dans les mêmes conditions ! Le 8 mai, à la braderie 
en centre bourg, 15 exposants étaient présents mal-
gré les caprices du temps. Tout le monde a tenu bon et 
les chineurs étaient au rendez-vous. Pour de nouvelles 
bonnes affaires, nous nous retrouverons l’année pro-
chaine à cette même date. 

Un car partira le 6 août de la place de l’église pour se 
rendre au FESTIVAL INTERCELTIQUE DE LORIENT. Les 
inscriptions sont closes. L’horaire de départ sera reprécisé 
auprès des inscrits. Une bonne journée en perspective. 

  assoCIatIon dE la ChassE : 
  rEnouVEllEMEnt du burEau

L’association de Chasse s’est réunie en assemblée géné-
rale pour élire un nouveau bureau :
Président : Hervé Redouté
Vice-président : Alain Fleury
Secrétaire : Annie Pitois
Trésorier : Thierry Thébault
Membres : Alain Racine, Yves Bourdin, Joël Pitois, Joseph 
Charpentier, Vincent Bouvier
Elle remercie Loïc Pitois pour son dévouement durant ses 
longues années de présidence.

  MErCrEdI 30 aoÛt, l’assoCIatIon   
  trans’forM ZE farM ouVrE sEs portEs !

Voilà plus d’un an que stéphanie basseur, david du-
rand et sylvain lioté-stasse (propriétaire des lieux) ont 
créé cette association. 
Avec la volonté de créer «trans’arts» un tiers-lieu 
ouvert aux projets de tous et de toutes, dans les dé-
pendances d’une ancienne ferme située entre Trans et 
Cuguen, il fallait d’abord remettre en état la charpente et 
la toiture des bâtiments concernés... 
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Ce sera bientôt chose faite, et c’est pour cela qu’ils ont 
tous trois décidé de lancer un premier évènement rassem-
blant des artistes sourds et entendants pour une grande 
fête bilingue mêlant français oral et langue des signes. 
Par cette ouverture originale, ils veulent marquer le fait 
que la population sourde est trop souvent écartée des 
évènements culturels en milieu rural, et ainsi sensibiliser 
élus et concitoyens sur le sujet.

Il y aura donc des spectacles accessibles aux deux 
cultures, sourde et entendante, à ces deux mondes qui 
se croisent souvent sans vraiment se rencontrer : jeux de 
mains et de mots, sensibilisation à la LSF pour petits et 
grands, bulles géantes, théâtre signé par des enfants, 
chansons françaises et pop également interprétées en 
langue des signes, vidéo-projections sur musiques mixées 
par un D-jay seront donc là pour permettre la rencontre 
entre habitants de Trans et des environs avec d’autres 
personnes issues du réseau  associatif local, sans compter 
les nombreux liens que les trois compères ont également 
tissé dans leurs vies personnelles et professionnelles (Syl-
vain est chanteur avec orgue de barbarie sous le nom de 
Manivel’Swing, Stéphanie a un cabinet de réflexologie à 
Bazouges et David lance une activité d’animation ludique 
pour les plus jeunes).
La jeunesse, la citoyenneté, le droit à la différence, la 
diversité des cultures, l’accès au numérique et le sou-
tien aux initiatives locales seront les axes principaux sur 
lesquels l’association veut travailler, à travers la pratique 
de diverses disciplines artistiques, des débats, des stages, 
des conférences, des soirées thématiques. Pour participer 
à l’émergence de vos propres projets, vous êtes donc im-
patiemment attendus le mercredi 30 août pour découvrir 
les lieux et les gens de cette nouvelle association, et pour-
quoi pas, proposer vos idées les plus folles… Ce n’est que 
le début, tout le monde est bienvenu !

Pour tout renseignement, contact :
transarts35@mailo.com 
/ 06 84 33 51 22 / https://www.facebook.com/
groups/395811861365562»
mercredi 30 août de 16h à 23h.
1, le Bas de la Lande 
35610 tRANS-LA-FoRÊt 
(D83 entre Cuguen et trans)

  
 

LES ASSoCIAtIoNS communales

 Et n’oubliez pas de noter Le ComICE AGRICoLE CANtoNAL à LA BoUSSAC le 2 septembre !

LES CLASSES 3 
DImANChE 

1ER oCtoBRE 

APPEL 
AUx BÉNÉvoLES !
PRÉSENtEz voUS 

EN mAIRIE.



REvUE DE PRESSE
  18ÈmE FEStIvAL JEAN LANGLAIS 
   à LA FoNtENELLE : LÉA CoStARD
Participant pour la deuxième année de notre prodige local, Léa, jeune pianiste de 12 
ans, élève de la concertiste Léa-Yohanna Adam a remporté le 1er prix à l’unanimité de 
sa catégorie 7-13 ans au Concours musical international des jeunes talents en Nor-
mandie. Elle a interprété sur le piano Pleyel de Jean LANGLAIS des œuvres de Bach, 
Chopin, Aram Khatchaturian et Félix Medelssohn.

  

vU DANS LA PRESSE DEPUIS LE 1ER JANvIER

  

depuis juin 2021.


